
Безоблачное детство

Самое важное                     
о воспитании подростка
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Особенности            
подросткового возраста

•  Повышенная конфликтность, 

•  эмоциональные всплески,

•  открыто вызывающее поведение

― все это ежедневная реальность 
для родителей многих подростков.

Почему так происходит?

Дело в том, что психоэмоциональное и 
физическое развитие идут разными 
темпами. Ваш сын или дочь, возможно, 
обогнали вас по росту и сильнее вас 
физически, но мозг юноши или девушки 
пока интенсивно развивается и не достиг-
нет полной зрелости до возраста прибли-
зительно 25 лет.

В подростковом возрасте особенно бур-
ные изменения происходят в лобной 
доле головного мозга — той его части, 
которая ответственна за эмоции, приня-
тие решений и самоконтроль. Именно 
поэтому подросток так подвержен пере-
падам эмоций и склонен к импульсивным 
поступкам.
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Доверительные 
отношения в семье

Многие родители задумываются о том, 
как построить доверительные отно-
шения с подростком. Это очень верный 
подход, потому что такие отношения по-
могут подростку справиться с многи-
ми возникающими трудностями. 

С самого раннего возраста ребенок дол-
жен знать, что его всегда выслушают, 
дадут ему совет и не осудят. А также 
смогут понять чувства, которые он 
испытывает. В этом случае, будучи уже 
подростком, он будет делиться с родите-
лями своими радостями и бедами, и, глав-
ное, у него будет самое важное чувство 
— чувство защищенности.

Что нужно делать родителям, 
чтобы их отношения с подростком 

были доверительными?

Несмотря на то, что для многих подрост-
ков характерно стремление к оди-
ночеству, разговор был и остается 
главным инструментом общения. Го-
ворить можно обо всем, даже о самых не-
значительных событиях, произошедших с 
подростком за день. 

Разговаривать с подростком, 
задавать ему вопросы
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Какие уроки для тебя были самыми 
интересными?

 А почему? 
Что ты узнал на этом уроке?

Что тебя сегодня больше всего 
удивило (огорчило, обрадовало, 

опечалило, расстроило, развеселило)?

 
Какой урок был самым трудным?

Что было сложно 
понять?

Что было сложно 
сделать?

Чем запомнилась большая 
перемена?

На что ты обратил внимание 
по дороге в школу?

Что тебе хотелось бы изменить 
в школе?

Совсем необязательно использовать все 
предложенные примеры, однако любой 
из выбранных родителем вопросов 
поможет начать разговор. Разумеется, 
у вас могут быть и другие темы для разго-
воров, которые не вошли в этот перечень.

Хорошо, когда и родители рассказыва-
ют подростку о себе: о том, что было на 
работе, о чувствах, испытанных за день. 
Иногда родители хотят серьезно погово-
рить с ребенком, но у них не получается, 
потому что раньше они избегали таких 
разговоров, обрывали детей, ссылаясь на 
занятость.
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Примерно так можно построить беседу 
с подростком, пришедшим из школы:

Такое общение родителей с детьми укрепляет 
доверие и улучшает взаимоотношения.

Чем я могу тебе 
помочь?

А как бы ты это 
сделал?

Какое событие произошло сегодня 
в классе? 

С кем ты сегодня больше всех 
общался?

Чем он тебе 
интересен?

Что вы делали 
вместе?

Что еще важного для тебя 
случилось сегодня?

А что было самым приятным? 
Почему?
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Например, родитель испытывает 
раздражение по какому-либо поводу, 
но не говорит об этом подростку. Тот, в 
свою очередь, догадывается о состоянии 
родителя по его мимике, позе, жестам, 
интонации. И, если ему говорят, что все 
хорошо, подросток чувствует фальшь, 
у него появляется недоверие. К тому 
же сильные эмоции все равно найдут вы-
ход в резких словах или действиях. Когда 
отрицательные эмоции озвучены, 
проговорены, их накал уменьшается. 
Например: «Я раздражаюсь, когда при-
ходится повторять несколько раз, чтобы 
меня услышали». При этом важно, что-
бы выражались и позитивные (вос-
хищение, нежность, симпатию, любовь, 
радость от того, что у ребенка что-то 
получается, и т. п.), и негативные (гнев, 
раздражение, возмущение, недовольство, 
обиду и др.) чувства.

Родители часто переживают: соот-
ветствует ли развитие подростка его 
возрасту, кто его друзья, как он должен 
выглядеть, чем ему лучше увлекаться, ка-
кую профессию в дальнейшем осваивать 
и т. п. Чем больше ожиданий у родите-
лей, тем больше разочарований может 
возникнуть.

Важно помнить, что ожидания не 
всегда соответствуют возможностям 
подростка. Кроме того, у него есть свое 
представление об окружающем мире, 
о том, что для него наиболее интересно, 
важно и желанно. Родителям достаточно 
знать о его чувствах, интересах и увле-
чениях, о том, с кем он дружит, и т. д. Не 
следует переносить свои ожидания на его 
жизнь, лучше просто попробовать стать 
для него примером.

Рассказывать о своих чувствах

Помнить, что реальный образ 
сына или дочери может  
не соответствовать 
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Совместные занятия с родителями не 
только помогают подросткам получить 
разнообразные навыки, но и укрепляют 
их взаимоотношения с мамой и папой. 
У подростка появляется самоуваже-
ние, чувство значимости, чувство 
общности со всеми членами семьи. 
Вместе можно ходить в магазины, делать 
подарок дедушке, выбирать новые чашки, 
играть в бадминтон, рисовать картинки, 
посвященные прошедшему отпуску, печь 
пирог или читать книжку.

Суть «специального времени» заключает-
ся в том, что родители или один из них 
проводят с подростком, например, 20-
30 минут в день, занимаясь тем, чем он 
захочет. Это время предназначено не для 
воспитательной или дисциплинарной ра-
боты, а для налаживания отношений. 

Подростку можно сказать следую-
щее:

Делать что-то вместе

Дарить детям «специальное 
время»

«Мне кажется, мы слишком 
мало времени проводим вместе. 

А ведь для меня так важно 
общаться с тобой. Давай сделаем 

так: каждый день у нас будет 
такое время, которое мы станем 

проводить вместе. 

Чем бы ты хотел в это время 
заниматься?» 

Если каждый день отводить пару десятков 
минут для общения со своим ребенком 
(во время игр, совместной деятельно-
сти, прогулок, бесед и т. п.), это укрепит 
и улучшит ваши отношения с ним, а 
также защитит его от многих проблем в 
будущем.
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Когда он, например, получил на уроке низ-
кую оценку, родителям следует спокойно 
выяснить, почему это произошло: 

Поддерживать подростка в трудных 
ситуациях, избегать критики

Сгоряча родители могут сказать:

«Давай разберемся, что же у тебя 
не получается, и подумаем, что 

тут можно сделать…» 

«Ты очень огорчен из-за 
оценки?» 

«Можешь рассказать, какое 
задание у тебя было?» 

«Какая часть была трудной для 
тебя?» 

«Что помешало тебе выполнить 
задание?»

«Я очень радуюсь твоим успехам» (это надо 
говорить даже при незначительных успехах) 

«Давай попробуем сделать это еще раз, я 
тебе помогу» 

«Попробуй еще раз, у тебя обязательно 
получится!» 

«Ты такой самостоятельный — я тобой 
горжусь!» 

Дети хотят, чтобы родители гордились ими, 
и из-за своей эмоциональности и ранимости тяжело переносят 

критику. 

«Ну, кто же так делает?  
Только портишь все» 

«Ты неумеха, сколько тебя ни учи 
— все бесполезно»

«Что ты натворил?» 

Однако, подвергаясь критике, подро-
сток может вообще перестать делать 
то, что у него плохо получается, а за-
одно приобретет неуверенность в сво-
их силах. 

Поэтому родителям рекомендуется 
строить фразы примерно так: 
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Родителям хочется, чтобы их дети бы-
ли уверенными в себе и самостоя-
тельными, умели высказывать и 
отстаивать свою точку зрения. При 
проведении семейных советов следует 
предложить подростку высказать свое 
мнение по поводу обсуждаемой темы, 
и, пока он говорит, не перебивать и не 
комментировать его. Конечно же, это 
надо делать не для проформы, а будучи 
готовым иногда принимать точку зрения 
подростка и действовать в соответствии 
с ней.

Если родители стремятся создать дове-
рительные отношения, им необходимо 
выбрать приемы, которые помогут 
изменить подход к общению с под-
ростком. Прежде всего, следует проана-
лизировать диалоги, отметить, какие 
фразы они привыкли произносить в тех 
или иных ситуациях, затем попробовать 
несколько изменить этот текст, и, наконец, 
стараться следить за своей интонацией и 
тембром голоса. 

Нужно стараться больше слушать и 
меньше говорить, выражать заин-
тересованность: «Я понимаю», «Это 
интересно», «В этот момент ты чув-
ствовал…» При этом следует искренне 
вникать в смысл слов, задавать вопросы, 
уточнять непонятное, обращать внима-
ние на жесты и мимику подростка, по-
скольку не все можно выразить словами. 
По окончании рассказа можно под-
водить итоги, делать обобщения: 
«Главное в том, что ты сказала…», «То есть, 
получается такая ситуация…», «Если я пра-
вильно тебя поняла...»

Разрешать подростку 
высказывать собственное 
мнение

Следить за смыслом 
высказываний, интонацией и 
тембром голоса

Уметь слушать ребенка

«Ох, вот если бы кто-то умел 
совершать фокусы и сделал так, 
чтобы вся эта посуда исчезла со 

стола… Может, ты умеешь?»

 «Опять не убрал за собой?!»

«Ну, что ты так долго возишься?»«Я заметила, что ты делаешь это 
все лучше и быстрее»;

«Сколько тебя можно ждать? 
Идем скорее!»

«Давай проверим, кто быстрее? 
Побежали!»
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Как найти общий язык 
с подростком

Для установления доверительной атмосферы 
общения подходит такой инструмент как «активное 
слушание». «Активно» слушать подростка — значит, 
«возвращать» ему в беседе то, что он вам поведал, при 
этом обозначив его чувство. Ответ по методу «актив-
ного слушания» демонстрирует ваше сочувствие.

Если вы решили «активно» выслушать своего 
ребенка, то соблюдайте перечисленные ниже правила:

Повернитесь к ребенку 
лицом

Пусть ваши глаза будут на 
одном уровне. 

Ваши ответы на слова 
ребенка должны быть 
сформулированы в ут-
вердительной форм

Фраза, оформленная в ви-
де вопроса, не отражает 
сочувствия 

«Ты очень огорчен 
и рассержен на него»

В беседе с подростком 
«держите паузу»

Она помогает ему разо-
браться в своем пережива-
нии и почувствовать, что 
вы рядом. Иногда полез-
но повторить сказанное и 
только потом обозначить 
чувство.
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Научиться этому приему важно, потому что он поможет 
вам наладить взаимоотношения со своим ребенком 

и получить 3 полезных результата.

Исчезнет или станет значительно 
слабее его переживание. Всем 
известно, что разделенная радость 
удваивается, а горе становится 
вдвое меньше.

Вам не потребуется решать 
проблему вместо своего ребенка. 

Убедившись, что родитель его вни-
мательно слушает, подросток будет 
рассказывать о себе все больше 
и больше. И тогда вы сможете 
намного лучше разобраться в его 
проблемах.

Получая от вас психологическую 
поддержку, он сам начнет 

продвигаться в решении своей 
проблемы по мере вашей беседы 

с ним, а это очень важно!

1

2

3
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«Тревожные звоночки»: 
на что должен обратить 

внимание родитель
Для родителей подростка очень важ-
но научиться отличать нормальное 
подростковое бунтарство от действи-
тельно проблемного поведения, кото-
рое может повлечь за собой конфликт с 
законом. 

Вопреки возможным стереотипам, про-
блемы в поведении могут быть не 
только у юношей, но и у девушек.

Внимательные родители, педагоги и 
другие люди, принимающие участие в 
воспитании ребенка, могут помочь 
предупредить проблемы или кон-
фликт с законом, на ранней стадии 
заметив особенности в поведении ребен-
ка, которые требуют коррекции.

Нормальное поведение Проблемное поведение

ИЗМЕНЕНИЯ ВО ВНЕШНОСТИ

Следование моде, желание привле-
кать к себе внимание, часто за счет 
провокационной одежды, прически или 
аксессуаров.

Резкие изменения во внешности, 
которые сопровождаются проблемами в 
школе или иными проблемами в поведе-
нии, в т. ч. попытками самоповреждения.

НЕПОКОРНОСТЬ И БУНТАРСКОЕ ПОВЕДЕНИЕ

Непокорность, повышенная кон-
фликтность, неприятие родитель-
ского авторитета в той или иной 
степени.

Физическое насилие по отношению 
к членам семьи, постоянная эскалация 
конфликтов, драки.

ЭКСПЕРИМЕНТЫ С АЛКОГОЛЕМ, ТАБАКОМ

Большинство подростков первый раз 
пробуют алкоголь или табачные 
продукты до окончания школы. Это 
поведение требует пресечения, но само 
по себе не говорит о повышенном риске 
нарушения закона. Для родителя в этой 
ситуации важно сразу поговорить с 
подростком начистоту, по возможности 
привлечь кого-нибудь, кто, по вашим 
сведениям, пользуется особым уважени-
ем подростка.

Повторяющиеся попытки приема 
алкоголя, курение и эксперименты с 
наркотиками.
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Нормальное поведение Проблемное поведение

ПОДВЕРЖЕННОСТЬ ВЛИЯНИЮ РОВЕСНИКОВ И ОТТОРЖЕНИЕ 
РОДИТЕЛЬСКОГО АВТОРИТЕТА

Друзья и их мнение становятся осо-
бо важны для подростка. Чем больше 
подросток сближается с ровесниками, 
тем больше растет расстояние между 
подростком и родителями. Родителю это 
может причинять боль, но это нор-
мальный процесс, и ваш сын или дочь 
по-прежнему нуждаются в вашей любви. 

Резкие изменения в окружении 
подростка, особенно если подросток 
вдруг перестает общаться со старыми 
друзьями и начинает дружить с ровес-
никами, подталкивающими его к 
совершению отрицательных поступ-
ков. Подобные поступки и стремление 
избежать ответственности через ложь 
также свидетельствуют о проблемном 
поведении.

О том, что в окружении ребенка появи-
лись люди, которые негативно влияют 
на него, вам могут подсказать такие 
признаки: 

•  сверстники ребенка совершают право-
нарушения; 

•  вы увидели, что друзья ребенка под-
стрекали его нарушить закон, употре-
блять алкоголь или наркотики; 

•  в разговорах ребенка со сверстниками 
часто употребляется нецензурная 
брань, с интересом обсуждаются 
вопросы насилия, порнографии и пр. 

Особую озабоченность у родителей должны вызывать те «тревожные  
звоночки», которые говорят о развивающейся склонности к насилию. 

В частности, надо немедленно искать помощи специалистов, 
если ребенок любого возраста:

•  склонен часто и с удовольствием 
играть в жестокие компьютерные игры, 
смотреть фильмы со сценами насилия 
или посещать сайты, где пропаганди-
руется насилие;

•  угрожает другим насилием или из-
девается над сверстниками;

•  фантазирует о насилии;

•  проявляет жестокость по отноше-
нию к животным.


